

Precios de Suscripción

Elche, dos meses . . . 0'25 pts.
Fuera, trimestre. . . 0'50 „
Número suelto 5 céntimos

LA RAZÓN

CULTURA • ÓRGANO DE LA JUVENTUD REPUBLICANA • TRABAJO

• No se devuelven los originales • De cada artículo será responsable su autor • Toda la correspondencia al Administrador •

VAMOS A CUENTAS

Si, si; vamos a cuentas. Necesitamos ajustarlas de una vez para siempre, con el periódico «Trabajo». La cosa nos parece algo difícil, porque «Trabajo» no discute. Desde que empezaron nuestras discordias, no hemos conseguido ir a una discusión honrada y razonada, propia de hombres; y eso que nos hemos puesto varias veces en el terreno. ¿Qué quiere decir esto? ¿Quiere decir que con orgullo nos desprecian, por considerarnos inferiores? No; no podemos admitir esta suposición, porque no han dejado de nombrarnos ni una sola semana. Pero ¿cómo? ¿En qué forma? Todo el mundo lo ha visto.

Hagamos memoria. Escribió nuestro compañero Santo, aquel artículo sobre el director de «Trabajo». Le contestó este periódico con toda una plana llena de embustes. En toda ella no había de cierto más que lo del cirio. Todo lo demás lo deshizo en su réplica el amigo Santo. Pues desde entonces acá, semana tras semana, no han dejado de servir, con forma distinta y con distinto condimento, el plato del cirio.

Vino después Pedro Mendiola y publicó un artículo tratando de injusto el proceder seguido contra Pascual Román. ¿Cuál fue la contestación? El pensarlo da risa. No se preocuparon de desmentir nada; ni siquiera de justificar su conducta. Sin embargo dijeron que nuestro amigo, en cierta ocasión, le regaló un caballito de cartón al hijo pequeño de su maestro. Se defendió Mendiola, retando a que le deshicieran lo dicho. Ellos contestaron nuevamente con lo del caballito.

¿Se explica esto? Naturalmente. Ellos nos tienen presentes, quieren atacarnos, pero no encuentran motivos. De aquí el que se pasen la vida rebuscando, el que se estrujen el meollo para encontrar algo en nosotros que nos pueda afear. Y tras de tanto rebuscar y meditar, lo del caballito y el cirio ha sido lo único que han encontrado.

¡Ah, si tuviéramos alguna mancha, como nos hubieran puesto! ¡Menuda lengüecita tienen!

Lo del cirio y lo del caballito, iba individualmente, para dos de nuestros redactores. Al periódico, todo lo más que le dicen es que combate a republicanos y socialistas y no ataca al cacique. Una cosa y otra son totalmente falsas.

Nosotros hemos atacado a todos los partidos monárquicos de Elche. Sino vamos a ver. ¿Qué hecho de trascendencia han cometido los monárquicos que nosotros no vamos atacado? Que se diga. Citando he-

chos es como se puede convencer; no afirmando cosas que no se demuestran. Claro está que nosotros, como hemos dicho en otra ocasión y no se ha tenido en cuenta, por nuestra condición de trabajadores, estamos ocupados desde las siete de la mañana hasta las nueve de la noche; y de este modo no podemos estar al corriente de las cuestiones políticas, como lo está el Sr. Vives, por ser concejal, y como lo está el Sr. García que asiste a las sesiones del Ayuntamiento, porque le pagan el jornal.

¿Estamos? ¿Será necesario volverlo a repetir?

Que atacamos a socialistas y republicanos es también falso.

¿A qué republicanos hemos atacado nosotros? Suponemos que no se referirá «Trabajo» a los que se llaman del movimiento, porque éstos confesaron por boca de su jefe, en ocasión solemne que no son republicanos.

No conocemos a otros que hayan merecido nuestros ataques.

¿A qué socialistas hemos atacado nosotros? ¿A los de «Trabajo»? ¿A los de la Cooperativa? ¿Pero individuos que llevan la marcha y siguen los procedimientos de esos señores, son socialistas? Nosotros tenemos al socialismo como una cosa santa, admirable. Como un conglomerado de ideas de redención para los humildes y esclavizados. Como un partido donde solo hombres intachables, sin mácula, pueden caber. ¿Y los hombres que cometen las atrocidades denunciadas por Marcial Torres, Mifiana y Hernandez, pueden ser socialistas? ¡Qué han de ser! Lo más que les concederemos es que se queden con los carlistas; o haciéndoles mucho favor, con los conservadores.

En el último domingo, «Trabajo», siguiendo su manía de no decir nunca verdades, afirma que este periódico publicó una noticia propagando las fiestas de la patrona.

Todo el que quiera tomarse la molestia de repasar nuestro número anterior, podrá ver que la noticia en cuestión dice poco más o menos: «Los comerciantes que deseen imprimir al respaldo de sus sobres el anuncio de las fiestas, pueden llevarlos a la imprenta de D. José Agulló».

Esta noticia nos la mandó—como igualmente a todos los periódicos—el presidente de la comisión de festejos, rogándonos atentamente que la publicáramos, y como es sabido, de antiguo, que no quita lo cortés a lo valiente, y además la noticia no atentaba contra nuestras ideas, ni tenía nada de particular, no tuvimos ningún inconveniente en publicarla. Como publicamos hoy las bandes para el Certamen Literario. No sabemos cómo le sentará esto a «Trabajo». ¡Es tan raro este periódico! Lo decimos porque

su director, en Cabildo, al verse atacado, se muestra partidario de las fiestas y luego las combate en el semanario. ¿Habrá quien entienda a esta gente?

Nosotros podemos decir sin que nadie nos lo rechace, que no estamos conformes con las fiestas. Y no estamos conformes porque el gasto necio en misas, sermones, pólvora y bombo, es un insulto a la pobreza y a las necesidades del pueblo.

No se nos diga que estas fiestas traen dinero a la ciudad porque esto no nos conviene. Traerán, pero será para beneficiar a los que ya tienen las arcas llenas. Al obrero, al trabajador, al que se gana la comida con su jornal, no pueden traer más que perjuicios.

Nosotros combatiremos estas fiestas, como combatimos las de los socialistas el 1.º de Mayo.

Nos mostramos únicamente partidarios de uno o dos números. Certámen literario y el certámen de trabajo. Son, estos, actos de cultura que hemos de enaltecer porque no cuestan dinero y animan al estudio. Nos tiene sin cuidado que, como motivo, se tome a la patrona. En lo que menos pensamos es en esta señora. Vamos, únicamente a los fines.

Conque ya lo sabe «Trabajo». Hemos dado nuestro parecer respecto a todo. Aquí estamos dispuestos a mantener lo dicho.

Nosotros no escurrimos el bulto. Si el periódico que se llama socialista desea una discusión culta y honrada, nos encontrará siempre. Si lo que quiere es seguir como hasta ahora, allá él; porque la opinión sana ya nos ha juzgado.

PÁGINAS DE ORO

Pero me equivoco al suponer una república cristiana; estas dos palabras se excluyen una a la otra. El Cristianismo no predica sino servidumbre y dependencia; su espíritu es demasiado favorable a la tiranía, para que esta no se aproveche de él siempre. Los verdaderos cristianos están hechos para ser esclavos; ellos lo saben y no se remueven; esta corta vida es demasiado insignificante a sus ojos. Los ejércitos cristianos son excelentes—se nos dice.—No lo niego: que se me demuestre semejante cosa. En cuanto a mi, no conozco tropas cristianas. Se me citará las cruzadas; pero sin disputar sobre el valor de estas, haré observar que lejos de ser cristianos eran soldados del clero, eran ciudadanos de la iglesia: se batían por su país espiritual, que aquella había hecho temporal no se sabe como. Considerándolo bien esto está den-

tro del paganismo; pues como el Evangelio no establece una religión nacional, toda guerra sagrada es imposible entre cristianos.

J. JACOBO ROUSSEAU

Donativos para LA RAZÓN

Vicente Penalva, 0'25 pesetas; Julio Cerdá, 0'25; José Hernandez, 0'25; Mariano Lopez, 0'25; Mariano Peral, 0'25; Juan Valero, 0'25; José Campello, 0'25; Francisco Agulló, 0'25; Vicente Sánchez, 0'25; Manuel Selva, 0'20; Juan Maciá, 0'15; Antonio Diez, 0'25; Francisco Castaño, 0'20; José Guilbert, 0'10; Pedro Mendiola, 0'50; Vicente García, 0'20; Antonio Peral, 0'25; Juan Soto, 0'25; Manuel Soler, 0'25; Antonio Amorós, 0'25; Vicente Antón, 0'25; José Calvo, 0'30; José Pérez, 0'25; Diego Ferrero, 0'25; Gaspar Pérez, 0'25; José Soler, 0'20; José Sánchez, 0'30; Marcial Torres, 0'25; José Quiles, 0'20; Jaime Maciá, 0'25; José Quiles, 0'15; Juan Bautista Adsuar, 0'10; José Parres, 0'15; Pedro Rubio, 0'10; Casimiro Bañón, 0'25; Vicente Maciá, 0'25; Alejandro Gonzalez, 0'50; Juan Hernández, 0'25; José Agulló, 0'50; Antonio Botella, 0'25; Francisco Almela, 1; Pascual Calvo, 0'10; Rafael Ruiz, 0'50; Juan Maciá, 0'30; Salvador Candela, 0'30; José Agulló, 0'25; José Agulló, 0'25.

Certamen Literario

PROGRAMA

PROSA
«Una crónica sobre asunto illicitano.»
«Un trabajo literario de tema libre.»
POESÍA
«Canto a Elche.»
«Poesía con libertad de asunto.»

CONDICIONES

- 1.ª Todas las composiciones habrán de ser originales e inéditas y escritas en castellano, no excediendo las en prosa de ocho y diez cuartillas, respectivamente; y las poéticas de 150 versos.
- 2.ª A este Certámen podrán concurrir solamente los illicitanos, y aquellos, que no siéndolo, tengan su residencia en la localidad.
- 3.ª Los trabajos se presentarán firmados con un lema, y acompañados de un sobre que, encabezado con el mismo lema, contenga el nombre y domicilio del autor.
- 4.ª Las composiciones deberán

remitirse al Negociado de Festividades, en las Oficinas del Ayuntamiento, hasta el 31 del próximo Julio.

5.^a Los trabajos no premiados podrán ser retirados por sus autores hasta el 31 de Agosto; pasado ese día se inutilizarán.

6.^a El fallo del Jurado se publicará con la debida antelación.

7.^a Las composiciones premiadas se leerán en acto público, en el que se repartirán los premios que se otorguen.

Para la formación del Jurado se ha invitado a los Sres. D. José María Buck Miralles de Imperial, don José María López Campello y D. Alfredo Llopis Castelado.

Periodistas truhanes

Lo son los que forman la redacción del semanario «Trabajo», que para deshonra del socialismo se llama socialista, y para vergüenza de la clase obrera que le tiene nombrado órgano en la prensa. Y vamos al asunto.

Por un artículo de un querido compañero de redacción, dedicado a J. Vives, juzgándole como director de «Trabajo», este señor, escudado siempre tras el baluarte de la redacción, viene semana tras semana zahiriéndole y mortificándole para ver si podía conseguir que nuestro compañero Santo se retirase. Claro que Santo oye las estupideces de «Trabajo», como quien oye llover; pero en el último número del aludido periódico, con intención canallesca, propia de gente del hampa, se publica un entrefilet, que nosotros, contra la voluntad del querido compañero, vamos a desmentir, porque no podemos tolerar por más tiempo que gente holgazana, rastrera y aduladora, se dirija al pueblo como queriendo ser sus salvadores.

Presta atención, lector, fijate en lo que dice «Trabajo»: «Dijo Santo en la barbería del Bohuero: «Me sobra valor pa si me posen la maredeu en mich de la plaza machor, rostila a tirs»».

Esto es totalmente falso. Pero el lector se ha de dar cuenta de la mala intención con que está hecho este entrefilet. Nadie ignora que parte de la familia de nuestro compañero es excesivamente católica, y esto podía ser un medio para crear disgustos y ver si podían de esta manera que abandonara nuestra redacción.

De que tales palabras no han sido proferidas, pueden percatarse todas aquellas personas que lo deseen, preguntándolo a las personas que más concurren dicho establecimiento y a su propietario.

¿A que no dicen los bravucones, cómo y cuando y en presencia de quien fueron pronunciadas? ¡Que lo digan!

La maldad que esto encierra no tiene nombre, al decir una cosa a sabiendas de que es falsa. Pero es propio de ellos; los viles y los hampones no pueden hacer ni decir otra cosa lo llevan en la sangre. ¿Es esto ser socialista? ¿Aconseja la doctrina socialista la calumnias?

Nosotros afirmamos que no. Pero

esta gente no es socialista porque si lo fuera, no cometería las inmundicias que se están cometiendo en la Cooperativa de consumo, y devolvería las 2.000 pesetas a «El Despertar Femenino» y 500 al «Gremio de Zapateros». ¿Pero qué han de devolver si allí no hay un cuarto, y si hay alguno es del señor que está al frente de dicho establecimiento, ganado con su sudor?

No está conforme LA RAZÓN con los socialistas, porque en la Agrupación Socialista se falsean las actas con más descaro que se falseaban en el Ayuntamiento, y se ejerce en dicha entidad un despotismo y una tiranía que a nuestros caciques, con ser tan malos, avergonzaría. No estamos conformes con los socialistas porque no persiguen ideal alguno, sino vivir a costa de los demás.

Aun recordamos el cinismo con que el propio Vives decía que los caciques se mofaban de sus pantalones a flecos: ¿y qué culpa tenemos nosotros de que el Sr. Vives haya perdido las ganas de trabajar? ¿No se están celebrando beneficios a granel, suscripciones a todo trapo, que sin lugar a duda alguna, irán a parar al estómago del Sr. Vives, antes que al de otros obreros más necesitados? ¿Pues entonces que le importa a nadie lo de los pantalones?

Si todos los socialistas de España son como los de Elche, tan honrados y tan trabajadores, están los obreros arreglados.

Pero no, los de arriba no son como los de aquí. Y si no lo son como tienen demostrado, ¿cómo patrocinan a los de nuestro pueblo que son los que más escarnecen, vituperan y pisotean la doctrina tan humana que fundara Carlos Marx?

¿Cómo la Conjunción pregona a los cuatro vientos que para estar en sus filas hay que ser hombres honrados, sin mácula, que brillen por su moralidad, si los socialistas ilicitanos brillan por todo lo contrario?

Por algo no debíamos estar conformes con ellos.

«Popular Coro Clavé»

Dolorida el alma por las luchas intestinas entre hermanos, lacerado el corazón por notorias injusticias, no pudimos en nuestro número anterior dar cuenta de la inauguración oficial de la sociedad que encabeza estas líneas, celebrada el día 6 del actual.

Hoy, más serenos, vamos a ocuparnos, aunque sea a la ligera, del «Popular Coro Clavé» y hacer sobre su inauguración breves comentarios y algunas pequeñas consideraciones.

Refractario por naturaleza el reporter a la lisonja desmesurada, al bombo con toda clase de exageraciones, será esta una reseña sencilla y humilde. Tiene el reporter a su vista los dos periódicos locales que se han ocupado de la velada inaugural del «Popular Coro Clavé» y, ¿por qué no decirlo? ninguno de los dos refleja fielmente la realidad; ambos lo más importante se lo han callado. ¿Causas? El reporter las ignora, ni le hace falta el saberlas; allá ellos, cumplamos nosotros con nuestro deber y reflejemos la rea-

lidad de los hechos sin importarnos un bledo el que otros no lo hayan cumplido.

Quando el reporter se introdujo en los salones de la sociedad, (correspondiendo a las atentas invitaciones de su junta de gobierno,) se hallaban atiborrados de inmenso gentío, abundando el sexo débil. No diremos que todas nuestras paisanas eran bellas, pero sí que el salón parecía un jardín por las abundantes flores que adornaban a los concurrentes.

Al dirigir el reporter su vista a la presidencia no pudo ocultar una mueca de disgusto, al ver sobre la mesa presidencial dos candelabros con seis blandones ardiendo, que contrastaban con la claridad y potencia de los focos eléctricos colocados ex profeso en el salón para el acto inaugural. No se diga que es costumbre en las veladas de este género, ni se objete que estaban preparados para el caso de que hubiera cualquier accidente en la luz. Si es costumbre, es una costumbre arcaica que por vieja y antipática se debe retirar, si en previsión de cualquier accidente, no hacían falta sobre la mesa, porque afeaban.

Va a ocuparse el reporter de lo que a otros se les quedó en el tintero y que es a su juicio digno de alguna consideración. Después de verificado el contenido de la primera parte del programa y tras breve descanso volvióse a reanudar la agradable fiesta y empezó la masa coral a ejecutar con afinación y admirable maestría la gran *Jota Aragonesa*. En la copla y en la nota más aguda no pudo el tenor encargado de cantarla, concluir la, faltándole la voz en el momento más culminante.

De la calle, donde un inmenso gentío se hallaba oyendo cantar la gran *Jota*, subieron fuertes silbidos y significados cacareos; mientras que en los salones contrastaban los silbidos y cacareos con frenéticos aplausos. Atónito quedó el reporter ante semejante espectáculo, sin explicarse de momento la causa de aquella animosidad del público de la calle y aquel loco aplaudir del que ocupaba el salón.

Haciendo un poco de vida retrospectiva, desde que se fundó la sociedad artística «Popular Coro Clavé» y la causa porque fué creada, las violentas polémicas sostenidas desde las columnas de la prensa, se puede deducir en parte la hostilidad del público, aunque en ningún caso demostrarla en la forma poco culta en que se demostró.

Hablando sobre este asunto con el presidente del «Coro Clavé», Sr. Díez, hice tan atinadas observaciones sobre el particular que con sumo gusto quiero en este artículo hacerme eco de ellas.

No es el Sr. Díez ni el que esto escribe de aquellos que siempre están en adulaciones al pueblo, sino todo lo contrario, son los primeros en censurar aquellos actos que por falta de cultura se cometen.

«¿Es justo que se silbe o se apostrofe a cualquier masa coral por no poder concluir una copla? Se ha de tener en cuenta que todos los que forman parte de cualquier coro, son trabajadores, que tienen que ganar el pan cotidiano de su familia, y que las horas de descanso, las escasas horas de reposo de que pueden disponer, las dedican con verdadero entusiasmo por el arte más excelso, más divino...»

Terminemos. No se amilanen por lo sucedido, y procuren antes que crear odios y luchas fratricidas, el sembrar armonía y paz por doquier.

¡Lástima que habiendo en Elche elementos necesarios para organizar un magnífico coro, capaz de competir con los más salientes de la región, se hallen diseminados, por bajas pasiones y odios personales!

La demasiada extensión que va tomando este escrito me impide el hacer algunas consideraciones de capital interés para la sociedad artística «Popular Coro Clavé», pero puede ser lo haga en otra ocasión este joven

ICONOCLASTA

Tribuna libre

Para José Vives
MI ULTIMATUM

Despojado de cuantos epítetos mal sonantes, frases soces y demás desmembranzas de que he usado por necesidad ineludible, me dirijo a V. por segunda y última vez para demostrarle que no estoy démente ni soy un degenerado como malignamente dice V., sometándole estas mis mal articuladas líneas al escarpelo de su discernimiento; para que invoque la retentiva de su memoria y recuerde sus hazañas de los tiempos pasados; para que asiente su espíritu en el sòlo de sus cavidades y tras una meditación ilimitada reflexione y contemple que no soy el joven de las facultades mentales interrumpidas; para que vea que no he perdido el instinto de conservación y para que admire que aún raciocino como mis imperfectos congéneres, escuche, ponga atención y oiga:

Yo que no admito la vanidad ni la exhibición, porque estas dos plagas enaltecen la envidia y el orgullo, y empuñan al HOMBRE. Yo que no pretendo ser el prócer de ninguna colectividad, porque no tengo cualidades para ello aunque me sobra nobleza. Yo que no me valgo de la ignorancia de mis amigos para erigirme en un cacique de mas o menos calaña, porque mi monomanía no es la de querer imperar. Yo que no amparo el crapulismo, porque este pernicioso vicio es el germen de la sífilis de la tuberculosis y de la inanición del organismo humano. Yo que no calumnio a mis compañeros, porque la Ley Natural preceptua la calumnia como pecado mortal. Yo que no soy ingrato para con mis semejantes, porque el candor, la humildad, la bondad la cordura y la sensatez son todo virtudes que poseemos el género humano. Yo que no administro ninguna Cooperativa de consumo donde hace un lustro no aparecen balances, porque de administrar la yo pondría el ejemplo de mi democracia sin tener el menor pavor a ser retado a discutir el régimen de aquella. Yo que jamás he perdido el respeto a mis autores y demás prole conyugal, porque mi educación es ajustada a la mútua consideración que los seres carnales se profesan entre sí. Yo que con ropas menores no he corrido nunca las calles de la urbe, porque quien esto ha hecho ha sido el hazmerreir y clown pópulo de las gentes. Yo que no he trepado las tapias de ningún establecimiento benéfico en busca de carne humana con que saciar las orgías del egoísmo sensual, porque poseo continencia, y esto a mas de ser ilógico en hombres emancipados es indecoroso e inmoral. Yo que a altas horas de la noche no he arrojado del hogar al arroyo a m

LA RAZON

compañera porque no la tengo, y si la tuviese, no realizaría este inhumano acto, porque mis sentimientos vibran entre las ondulaciones de las altas regiones del amor ese amor que sublimiza y sensibiliza las almas que se unen por la fuerza atractiva de la ley de afinidad. Yo que tanto en mi corta vida privada como pública no he manifestado ni la mas efimera demostración de todo cuanto integra esta relación biográfica, ¡yo soy el despedido, el loco y de generado según dice V., mi excompañero Vives!... No, hombre, no sea tan duro con los débiles y tan pusilánime con los fuertes; no propale V. esos filogismos de tanta magnitud, ni se valga de esas estrategias que hieren la intimidad de los hombres; desfogese esas anteojeas que hace una década solamente le hacen ver unos cuantos robles oprimidos, sedientos de redención, pero tan faltos de cultura, que V. les conduce por donde le place, excepto por la verdadera senda de los principios del Nuevo Evangelio.

Mire V. a la humanidad por el verdadero prisma natural, y que las oscilaciones de su idolomanía no le hagan ver en su derredor la fuerza de la razón, sino por el contrario, vea la fuerza numérica que puesta en actividad obra despótica y arbitrariamente.

Haga V. examen de conciencia en todos sus actos de la vida, no practique el socialismo a rosa y veloso; dé un ejemplo de abnegación, austeridad o altruismo para que, no ya le aplaudan sus detractores, sino para que otros compañeros y yo, no le censuremos como en justicia hoy lo hacemos ante el pueblo sensato, que siempre juzga estrictamente a los hombres que como usted mienten y calumnian a sabiendas.

Mas no olvide el sabio proverbio y reténecano que dice: «ni son todos los que están ni están todos los que son».

MARCIAL TORRES

Para Juan Barceló González

Habiendo merecido los honores de la censura, por parte del coloso socialista Juan Barceló González la labor realizada y con ducta seguida por la Juventud Socialista durante los diez meses que he ejercido las funciones de presidente en esta entidad juvenil, según declaraciones hechas por éste en la asamblea ordinaria que el domingo pasado celebró la Juventud Socialista.

Habiendo sido motejado, en compañía de varios amigos y compañeros de Junta Directiva, por Juan Barceló González, de «espíritu reaccionario» a más de decirnos que nosotros «no éramos dignos de pertenecer a la Juventud Socialista», y para de mostrarle que soy más digno que él para pertenecer no tan solo a la Juventud Socialista, si no al partido Socialista, reto a Juan Barceló González a discutir públicamente y por medio de la prensa, la labor y conducta realizada por la Juventud Socialista tanto en el orden administrativo como en

el político, durante los diez meses que he estado al frente de esta colectividad, y la realizada por la Agrupación Socialista durante todo el tiempo que Juan Barceló González haya estado desempeñando cargos administrativos en la Agrupación Socialista local.

HIPÓLITO MIÑANA

SALPICÓN

¡Vaya con los compañeros socialistas y qué aficionados son a sacarle la cuenta a los demás! Nada menos que han tenido lugar y paciencia para contar las líneas que tiene nuestro periódico. Y todo para decir que de las 926 líneas de LA RAZON, 790 son combatiendo a republicanos y socialistas.

Bueno, ¿y qué? Lo que interesa a los ilicitanos es que de 790 líneas no han podido deshacer una sola, que todas son la verdad clara y limpia. Sí, que lo oigan los ilicitanos; 790 líneas sacando a la luz pública las iniquidades, las trapacerías, las inmoralidades de estos falsos redentores.

Tan aficionados que son a sacar la cuenta a los demás, ¿por qué no sacan las de la Cooperativa de Consumo? Porque no les conviene, pues aunque no digan sobre este particular palabra alguna, ya sabe el pueblo quienes son; unos administradores estimo conservadores o demócratas.

Copiamos de «La Región Cantabria»:

«Tenemos ante nuestra vista el número 909 del semanario bilbaíno «La Lucha de Clases». Viene bueno. Todo periódico socialista viene siempre bueno».

Es una especialidad sólo reservada a los indiscutibles e invulnerables señores, tan escasos de fósforo, como sobrados de pedantería, estamos por decir que atávica.

Los señores socialistas, como los seres parásitos, viven a costa de la vida de los demás.

Claro está que, como en todo, hay excepciones, y muy significativas por cierto.

Pero, como decía aquel gracioso personaje del saladísimos Lopez Silva, «hay madres y madres», también en este ramo de aspiraciones progresivas, hay socialistas y socialistas».

Muy bien; completamente de acuerdo.

¡Uy... que miedo nos hace el anuncio! En breve quedará organizado en nuestra ciudad el «requeté». ¡Que requete-bien que vamos a estar!

Oigamos lo que dice «La Defensa», semanario tradicionalista, defensor de aquellos grandes asesinos, incendiarios y violadores, que dejaron en Cuenca memoria inolvidable. Oigámosle.

«Es ya un hecho la constitución del Requeté de la Juventud Jaimista de Elche. Dos jóvenes entusiastas, A. Martínez y A. Asencio, trabajan con gran fervor y entusiasmo por la pronta realización de ese anhelo que sentimos todos, de la formación

de ese núcleo de jóvenes que en casi todas las ciudades de España han sabido imponerse a las masas revolucionarias por el grado o por la fuerza».

¡Ay, que pavor y que miedo! Que requete bien vamos a estar cuando tengan que imponerse por la fuerza! ¡Ahí es nada! Si ya no podemos aguantar la risa al pensar cómo los propios organizadores tendrán que huir cuando alcen un poquito el gallo.

Ya nos dirá «La Defensa» cuando se hallará totalmente organizado el Requeté, para mandar a pedir nosotros, los jóvenes republicanos, unos cuantos millares de «Hojitas Piadosas», del maestro Nakens, y repartirlas por los lugares más concurridos de nuestra ciudad. Que avisen.

¡Qué requete-bien que vamos a estar!

En el caletre del Presidente de la Comisión de festejos, Sr. Román, está germinando un número de fiesta, que por lo original y extraordinario ha de llamar la atención. A nosotros se nos ha comunicado por medio de la Telepatía.

El tal numerito es un Gran Concurso de Vagos, otorgándose como premio al que más se distinga un hueso más duro que un ceporro. Como es de suponer la gente de iglesia no podrá tomar parte, pues tienen bastante acreditado que en cuestión de hueso, lo crían gordo y duro.

Otra exclusión hay y también justa. No podrá concurrir el leader socialista porque se ganaría el premio. El compañero Vives concurrirá al concurso de callos. Desde luego de los pies, porque en las manos no los ha conocido.

¡Y las 700 pesetas sin pagar!

Han abusado tanto de los beneficios y de las suscripciones, que no encuentran a quien sacarle una perra chica; pero ya pagarán, que compren un décimo de la lotería, y si les toca el gordo... se apañan.

Dice un periódico:

«El prelado que cuenta más años en la dignidad episcopal en España es el cardenal arzobispo de Santiago señor María de Herrera».

Nació en Aldeadávila de la Ribera, provincia y diócesis de Salamanca, en 26 de Agosto de 1835, fué preconizado arzobispo de Santiago de Cuba en 5 de Julio de 1975, y trasladado a Santiago de Galicia en 14 de Febrero de 1889 fué creado cardenal de la Santa Iglesia Romana en 19 de Abril de 1897.

Lleva, pues, treinta y siete años de arzobispo. Si lleva treinta y siete años de arzobispo, quince de ellos con la dignidad cardenalicia, resulta que habrá cobrado del presupuesto la bonita cantidad de 1.450.000 pesetas, sin contar lo que percibiera durante los años de episcopado, canónigo y cura, y sin incluir tampoco otras cantidades que percibiera por misas y reparto de los ingresos en las arcas donde las buenas almas depositan su voluntad.

Si el 1.450.000 pesetas se hubieran dedicado a canalizar nuestros rios, y otros mu-

chosimos millones que se gastan en el mismo sentido ¿tendría España esa inicua emigración que ha sufrido y sigue sufriendo?

¿No sería más humano que esas fabulosas cantidades que todos los años se destinan para personas que no dan ningún provecho, se destinaran para hacer más fértil nuestra nación?

Sería más humano y más divino.

«Trabajo», el órgano del estómago, ha vuelto a calumniar a nuestro compañero Santo. Apostamos un beneficio a que no prueban lo que dicen, y si les parece poco que añadan una suscripción; pero el órgano del estómago no aceptará.

Indudablemente el autor de la calumnia no estaría en sus cabales cuando la escribió para el periódico, estaría cantando aquello de:

A beber, a beber y apurar
las copas de aguardent...

JUSTICIA

No ha mucho, las autoridades locales ignoraron el trabajo, en las calles, de los costureros, perjudicando con ello a éstos en su salud.

Alegaron motivos de ornato y embellecimiento de Elche.

Hoy vamos a ver si esta razón constituye la piedra del odio a los obreros o torpe principio de una buena aspiración.

Esta noche presenciaremos las hogueras de San Juan, ese tradicional espectáculo incivil e indigno de pueblos semi-civilizados.

Las hogueras son un atentado al ornato popular, un acto molesto para el vecindario y los transeúntes, un diploma de barbarie primitiva y una ocasión para desgracias que toda autoridad que se interese por sus conciudadanos debe evitar.

Si casi por capricho se ha obligado a los costureros, a internarse en la lobrete de sus casas, ¿cómo no se prohíben las hogueras, contra las que tantas razones hay?

Justicia solo pedimos: justicia, Sres. de la autoridad.

NOTICIAS

De exámenes

Hemos recibido una atenta carta de nuestro compañero en la prensa D José Pascual Urban, acompañándonos el resultado de los exámenes de sus alumnos.

Por haber llegado tarde para este número, no podemos publicarlo; sin embargo mandamos nuestra felicitación más sincera a los estudiosos jóvenes que han obtenido brillantes notas.

Concursos

Teamos en cartera las bases de los concursos de Trabajo y de Orfeones, que no publicamos por exceso de original. Lo haremos en el número próximo.

Tipografía de José Agulló Sánchez

(6) NUESTRO FOLLETÓN

Programa Manifiesto

DEL

Partido Republicano y Comité de Conjunción Republicano-Socialista de Elche

dictando la experiencia y la necesidad y muy especialmente con la desaparición de los consumos, funesto impuesto del hambre y arma que han esgrimido los enemigos del pueblo.

Vamos a ocuparnos con alguna detención del otro elemento que integra al pueblo de Elche, del del cam-

po. Bien pudiéramos sostener que por un fenómeno que no encuentra explicación fácil, la ley de castas del Oriente, ha seguido aquí predominando, sin duda por llevar en la sangre algunos vestigios de las razas semita-

El campo y la ciudad han sido antagónicos, mejor podemos decir,

los que habitan en la urbe han considerado al del campo como otra raza a la que se desdaban tratar como de igual a igual. El sufrido labriego, con una docilidad de la que se presentan raros ejemplos, acataba las órdenes de la ciudad sin réplicas y aunque se viera aherrojado, aunque sus trabajos no redundaran en su beneficio secundaba de una manera ciega cuanto de la ciudad se ordenaba; sabían que las contribuciones no se repartían de un modo equitativo; que los consumos no guardaban relación con sus gastos; que no había escuelas para educar a sus hijos, ni caminos vecinales para facilitar

los acarreos de sus frutos, ni guardería que custodiase sus tierras; todo esto, no pasaba desapercibido; pero no encontraban arrestos ni valor suficientes para oponerse a todos los desmanes y como verdaderos esclavos iban uno y otro día a incensar, a los que de un modo brutal escarificaban sus derechos de hombres, su dignidad, y sus derechos de propietarios; y cuando se les convocaba a depositar su voto en elecciones de Concejales o diputados iban mansamente a besar las manos de sus señores, y a depositar en la urna su voto favorable al déspota que jamás veló por sus intereses, y en cuyas ma-

nos no lució más que el látigo para atormentarlos y en su lengua palabras hostiles y acerbas para vilipendiarlos. Por otra parte y tal vez como secuela o castigo de esa feroz voluntad o de esa especie de fatalismo musulmán que caracteriza al labriego, uníanse en apretada concordia para aniquilarlos la usura con sus múltiples tentáculos que a esta siempre le esperaba en sus horas de angustias; cuando el dinero apronía para recoger la cosecha, o para combatir una plaga sin que pudiera encontrar una institución benéfica que les proporcionara dinero a módico interés y a

(Continuad).

Sección de Anuncios

Joaquín Pérez Sánchez

GRAN

Fábrica de Aguardientes y Licores

Calzado

a la medida y cortes se hacen económicamente. Solidez y prontitud.
San Jorge 25.

Fábrica de Pastas
PARA SOPA

— DE —

PEDRO RICO CUADRADO

OBISPO TORMO, 15 y 17

ELCHE

Maquinas de Escribir

marca **BENETT**

Con escritura visible
La más económica y más
práctica conocida hasta
el día

Precio: 150 pesetas

REPRESENTANTE

Isidro Ibáñez

Disponibile

Biblioteca

“POPULAR”

Con el fin de popularizar y poner al alcance de todo el mundo la buena literatura contemporánea, se ha comenzado a publicar una selectísima BIBLIOTECA POPULAR compuesta de elegantes volúmenes en 8.º de más de 250 páginas, esmeradamente impresos y con artísticas cubiertas en color, originales del insigne dibujante Fernando Marco. Vé la luz un tomo cada mes y van publicados:

<p>La Casa de Aizgorri Novela por PIO BAROJA</p> <hr/> <p>Así paga el diablo Por FELIPE TRIQU</p>	<p>En Tierra de Santos Novela por ALBERTO INSUA</p> <hr/> <p>Drama, Comedia y Sainete Por S. Y J. ALVAREZ QUINTERO</p>
EN PRENSA:	
<p>Galerna por JOAQUIN DICENTA</p>	<p>La Imposible por RAFAEL LOPEZ DE HARO</p>

EN PREPARACION:

<p>Cuentos Tragicos por la CONDESA DE PARDO BAZAN</p>	<p>Elegías por EDUARDO MARQUINA</p>	<p>Rosas de Otoño por JACINTO BENAVENTE</p>
---	---	---

Precio de cada tomo: UNA PESETA Elegantemente encuadernados: 1'50

DE VENTA:

Librería de José Agulló Sánchez

Corredera, 5.-ELCHE

BANCO DE CARTAGENA

SITUACION EL DIA 31 DE MAYO DE 1912

ACTIVO		PASIVO	
	Pesetas		Pesetas
Caja y Banco de España	5.184.175'13	Cuentas corrientes	6.444.143'61
Pagado dividendo cta. utilid ^{ad}		Inposiciones á fecha fija	901.980'12
Fondos Públicos	2.633.391'50	Imponentes de la Caja Ahorros	14.996.636'56
Descuentos sobre la plaza	7.698.981'99	Efectos á pagar	166.425'32
Efectos á cobrar	7.067.838'97	Corresponsales	1.640.868'74
Cte con garantía personal	3.678.528'40	Varios	184.791'74
" " de valores	4.453.481'88	Dividendos á pagar	10.715'50
Solares en el Ensanche de Car-		Utilidades líquidas	341.124'73
tagena	20.758'85	Fondo de reserva Estatuario	1.000.000
Corresponsales	3.655.041'94	2.º Fondo de reserva (voluntario)	400.000
Varios	847.083'46	Capital	10.000.000
Inmuebles	660.368'94		
Mobiliario	123.425'39		
Cámara acorazada de Cajas de			
Alquiler	63.609'66		
TOTAL	36.086.686'11	TOTAL	36.086.686'11
VALORES NOMINALES		VALORES NOMINALES	
Depósitos en custodia	23.292.668'58	Depositanes de fec-	
necesarios	335.500	tos en custodia	23.292.668'58
en garantía	5.363.241'43	Acreedores por de	
TOTAL GENERAL	28.991.410'01	pósitos necesarios	335.500
		Depositanes de va	
		lores engarantí	5.363.241'43
		TOTAL GENERAL	28.991.410'01
		EL INTERVENTOR,	65.078.096'12
		Rafael Sierra.	

v.º B.º EL DIRECTOR GENERAL,
Joaquín Payá.

Agencia de encargos a domicilio

— DE —

Ros Clares

Servicio combinado entre Alicante,
Murcia, Cartagena, Valencia, Madrid
y Barcelona

AGENTE EN ELCHE:

DIEGO MACIATREMIÑO

DESAMPARADOS, 11